

**PERTIMBANGAN HUKUM JAKSA AGUNG PADA DISKRESI
DEPONERING KASUS PIDANA BAMBANG WIDJOJANTO
DALAM KAJIAN HUKUM PIDANA ISLAM**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar
Sarjana Hukum (S.H)



Oleh:

Ambaransyah Pradipta Al Baihaqi

NIM. C03213008

**PRODI HUKUM PIDANA ISLAM
FAKULTAS SYARIAH DAN HUKUM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Ambaransyah Pradipta Al Baihaqi
NIM : C03213008
Fakultas/Prodi : Hukum dan Syariah / Hukum Pidana Islam
Judul Skripsi : Pertimbangan Hukum Jaksa Agung pada Diskresi
Deponering Kasus Pidana Bambang Widjojanto dalam
Kajian Hukum Pidana Islam

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian tertentu yang sudah dilengkapi dengan sumber rujukan.

Surabaya, 14 Januari 2020

Saya yang menyatakan,




Ambaransyah Pradipta Al Baihaqi
NIM. C03213008

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ambaransyah Pradipta Al Baihaqi NIM. C03213008 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunasaqahkan.

Surabaya, 14 Januari 2020

Pembimbing Skripsi



Moh. Hatta, S.Ag, MHI
NIP. 197410262007011012

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Ambaransyah Pradipta Al Baihaqi NIM. C03213008 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UTN Sunan Ampel pada hari Kamis, 16 Januari 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I


Moh. Hatta, S.Ag, M.HI
NIP. 197110262007011012

Penguji II


H. Abu Dzarrin al-Hamidy, M.Ag
NIP. 197306042000031005

Penguji III


Saoki, S.HI, M.HI
NIP. 197404042007101004

Penguji IV


Holilur Rohman, M.HI
NIP. 198710022015031005

Surabaya, 16 Maret 2020
Mengesahkan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,




Dr. H. Masruhan, M.Ag
NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AMBARANSYAH PRADIPTA ALBAIHAQI
NIM : C03213008
Fakultas/Jurusan : SYARIAH & HUKUM ISLAM / HUKUM PIDANA ISLAM
E-mail address : pradiptabaihaqi@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PERTIMBANGAN HUKUM JAKSA AGUNG PADA DISKRESI DEPONER KASUS

PIDANA BAMBANG WIDJOJANTO DALAM KAJIAN HUKUM PIDANA ISLAM

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 23 Maret 2020

Penulis

(Ambaransyah Pradipta ALBaihaqi)

Pada akhirnya pada bulan maret 2016 Jaksa Agung melalui surat putusan, memutuskan pemberian dikresi deponering terhadap kasus Bambang Widjojanto yaitu pengesampingan perkara demi kepentingan umum. Pada dasarnya perbuatan pemalsuan merupakan suatu perbuatan yang tidak dibenarkan, baik dalam hukum positif Indonesia maupun hukum agama Islam. Namun ada perberdaan dalam pelaksanaan hukum acara dari hukum pidana dengan hukum pidana Islam.

Kewenangan Jaksa Agung dalam memberikan deponering terhadap suatu perkara pidana termaktub pada pasal 35 (c) Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2004 Tentang Kejaksaan Republik Indonesia yaitu Jaksa Agung memiliki wewenang untuk mengenyampingkan perkara demi kepentingan umum. Sementara itu dalam hukum pidana Islam tidak terdapat konsep deponering atau pengenyampingan perkara yang ada adalah *al-afwu'* yaitu pengampunan, yang tentu saja putusan ini memiliki syarat-syarat yang harus terpenuhi untuk menjaga kekondusifitasan hukum. Namun pada pokoknya kedua konsep hukum tersebut memiliki tujuan sama yaitu demi menjaga kemaslahatan umum.

Dalam hukum pidana Islam pemalsuan dokumen memang belum diatur secara khusus. Namun ada contoh kasus yang terjadi pada masa sahabat dahaulu yang bisa dijadikan acuan yaitu pada masa Umar bin Khatab pernah terjadi pemalsuan stempel Baitul Mal yang dilakukan oleh

“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Diponering Kasus Tindak Pidana Pencemaran Nama Baik : Suatu Pelaksanaan KUHP”. Skripsi ini membahas tentang tindak pidana pencemaran nama baik yang pada akhirnya kasus tersebut dideponering oleh Jaksa Agung. Kasus ini dalam tinjauan hukum pidana Islam dibahas melalui pendekatan *Maslahah Mursalah*.

2. Skripsi yang disusun oleh Panji Wijanarko mahasiswa Fakultas Hukum Universitas Indonesia pada tahun 2012 dengan judul skripsi “Kepentingan Umum Sebagai Dasar Pertimbangan Penerapan Azas Oportunitas Jaksa Agung Dalam Proses Peradilan Acara Pidana (Studi Kasus: Pengeyampingan Perkara Bibit-Chandra Oleh Jaksa Agung)”. Skripsi ini membahas tentang kasus hukum yang dialami oleh mantan komisioner KPK Bibit-Chandra yang akhirnya mendapat deponering dari Jaksa Agung. Teori yang digunakan dalam skripsi ini adalah penggunaan asas oportunitas Jaksa Agung yang berdasar pada pertimbangan kepentingan umum.
3. Skripsi yang disusun oleh Ahmad Hisamudin mahasiswa Fakultas Hukum Universitas Pasundan pada tahun 2016 dengan judul skripsi “Penerapan Asas Oportunitas Dalam Perkara Pidana Bambang Widjojanto Dihubungkan Dengan Tujuan Hukum Tentang Kemanfaatan”. Skripsi membahas perkara pidana yang menjerat Bambang Widjojanto, kasus ini pun pada akhirnya mendapat deponering dari Jaksa Agung. Dalam pembahasannya penulis menitik

Seorang saksi atau pembujuk saksi di depan persidangan dapat dihukum karena memberi keterangan palsu melanggar Pasal 242 juncto Pasal 55 KUHP agar seorang saksi persidangan yang memberi keterangan palsu dapat dihukum, harus memenuhi syarat formal dan material. Syarat formalnya adalah seorang saksi persidangan dituduh memberi keterangan palsu di persidangan harus ada penetapan hakim sidang. Syarat materialnya adalah harus atas sumpah, keterangan itu diwajibkan menurut UU atau menurut peraturan yang menentukan akibat hukum pada keterangan itu, dan keterangan itu harus palsu dan kepalsuannya diketahui oleh si pemberi keterangan atau saksi.

Pembujuk saksi palsu di dalam persidangan menurut hukum harus memenuhi unsur-unsur pidana, antara lain adanya kesengajaan menggerakkan orang lain, melakukan suatu tindakan yang dilarang undang-undang dengan bantuan sarana sebagaimana ditetapkan dalam Pasal 55 Ayat (2) KUHP, keputusan untuk berkehendak pada pihak lainnya harus dibangkitkan secara psikis, dan orang yang tergerak atau terprovokasi mewujudkan rencana yang ditanamkan oleh pembujuk atau penggerak untuk melakukan tindak pidana.

Salah satu persoalan yang terjadi dalam permasalahan *deponering* terhadap Bambang Widjojanto yang dilakukan oleh Jaksa Agung RI setelah melakukan hasil rapat bersama Presiden dan anggota DPR komisi 3 RI. Bambang Widjojanto telah ditetapkan sebagai tersangka terkait kasus mengarahkan saksi untuk memberikan keterangan palsu pada tahun 2010.

Jenderal Polisi Budi Gunawan sebagai Kapolri karena terlibat kasus pidana penyuapan.

Awal mula munculnya anggapan ini adalah saat Komisi Pemberantasan Korupsi memberikan kejutan menjelang pelantikan Kepala Kepolisian RI yang baru yaitu Komisaris Jenderal Pol Budi Gunawan. Komisi Pemberantasan Korupsi menetapkan Komisaris Jenderal Pol Budi Gunawan sebagai tersangka dalam dugaan kasus kepemilikan rekening yang mencurigakan. Dalam laman Tempo.co yang dikutip penulis, ketua Komisi Pemberantasan Korupsi Abraham Samad dalam jumpa pers di Kuningan, Jakarta pada hari Selasa tanggal 13 Januari 2015 mengatakan bahwa Komisaris Jenderal Pol Budi Gunawan tersangka kasus tindak pidana korupsi saat menduduki Kepala Biro Pembinaan Karir Polri. Kemudian Abraham Samad melanjutkan bahwa Komisi Pemberantasan Korupsi telah melakukan penyidikan setengah tahun lebih terhadap transaksi mencurigakan. Menurut keterangan Abraham Samad, Komisi Pemberantasan Korupsi telah melakukan penyelidikan sejak bulan Juli 2014. Tidak berselang lama pada bulan maret 2016 mencuat dugaan kasus pidana mendorong para saksi untuk memberi keterangan palsu dalam sengketa pilkada Kota Waringin Barat tahun 2010 yang dilakukan oleh saksi Ratna Mutiara serta menyeret nama Wakil Komisi Pemberantasan Korupsi Bambang Widjojanto.

Banyaknya desakan dari masyarakat untuk diberhentikannya perkara yang menjerat Bambang Widjojanto memicu munculnya wacana

untuk mendeponering kasus Bambang Widjojanto. Jaksa Agung Muhammad Prasetyo mengungkapkan alasan munculnya wacana penerbitan deponering kasus dua mantan komisioner Komisi Pemberantasan Korupsi Abraham Samad dan Bambang Widjojanto (pimpinan KPK yang juga terjerat kasus pidana) karena dugaan adanya unsur politik di dalam perkara tersebut.

Dalam menindak-lanjuti wacana deponering tersebut Jaksa Agung Muhammad Prasetyo meminta pertimbangan dari lembaga-lembaga lainnya yang berkenaan dengan perkara pidana Bambang Widjojanto. Jaksa Agung meminta pertimbangan dari Dewan Perwakilan Rakyat, Kepolisian Republik Indonesia, dan juga Mahkamah Agung.

Dewan Perwakilan Rakyat melalui Komisi III secara kolektif hasil rapat internal Komisi III menyatakan menolak putusan deponering terhadap perkara pidana Bambang Widjojanto. Menurut Komisi III yang menyatakan bahwa pemberian deponering sepenuhnya hak dan kewenangan Jaksa Agung, namun syarat deponering yakni menyangkut kepentingan umum dinilai Komisi III belum terpenuhi.³⁵ Begitu juga Kepolisian Republik Indonesia dan Mahkamah Agung juga memberikan tanggapan yang hampir serupa, akan tetapi semua keputusan diserahkan kembali kepada Jaksa Agung karena keputusan deponering merupakan hak prerogatif yang dimiliki oleh Jaksa Agung yang didasarkan pada Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2004 Tentang Kejaksaan pada pasal 35 (c) yang

³⁵ Lalu Rahardian, "*Jaksa Agung Minta Pertimbangan Deponering Kasus Samad-Bambang*", (online) <http://m.cnnindonesia.com>, diakses tanggal 18 November 2019

diterbitkannya diskresi deponering atas dasar demi kepentingan umum yang merujuk pada Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2004.

Menurut penulis hal itu dapat dinilai dari pertimbangan hukum yang dikemukakan oleh Jaksa Agung. Pertimbangan hukum yang pertama yaitu adanya kegaduhan antar institusi penegak hukum yang mengakibatkan hukum tidak berjalan secara maksimal. Dalam pertimbangan ini menurut penulis tidak ada hubungannya antara konflik kedua instansi penegak hukum yang dimaksud yaitu KPK dan Polri dalam keberlakuan penegakkan hukum di masyarakat. Sedangkan dalam realitanya juga konflik antara kedua instansi ini masih berupa anggapan di dalam masyarakat, yang tentu saja hal tersebut tidak dapat dipertanggung jawabkan kebenarannya di dalam hukum.

Kemudian pada pertimbangan hukum yang kedua yaitu terganggunya penegakkan hukum dalam tindak pidana korupsi karena yang bersangkutan merupakan tokoh dan aktivis anti korupsi. Menurut penulis, dalam penegakkan hukum tidak ada status sosial di dalamnya yang dapat mempengaruhi pengusutan suatu perkara pidana. Dalam perkara pidana, siapapun yang melakukan suatu tindak pidana sepatutnya diusut secara objektif, karena menyangkut kepentingan umum juga di dalamnya.

Pada pertimbangan hukum yang kedua ini, adanya ketidak objektifan Jaksa Agung dalam mempertimbangkan kasus pidana Bambang Widjojanto. Bila berdasar dari pertimbangan Jaksa Agung ini, pemberantasan kasus pidana korupsi berpijak kepada aturan perundang-undangan bukan kepada penokohan. Tentu saja pemberantasan korupsi masih dapat dilanjutkan

meskipun tokohnya yang dalam hal ini Bambang Widjojanto tersandung kasus pidana.

Dan yang terakhir pada pertimbangan yang ketiga yakni harus adanya kepastian hukum yang berlandaskan Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2004. Dalam pertimbangan yang terakhir ini, menurut penulis tidak ada hal yang mendesak Jaksa Agung untuk dikeluarkannya diskresi deponering dalam kasus pidana Bambang Widjojanto. Hal itu berdasarkan pada kasus ini bukanlah suatu kriminalisasi dalam artian mencari-cari tindak pidana yang sekiranya bisa dianggap tindak pidana. Untuk demi mencapai kepastian hukum untuk kasus ini, selayaknya dapat dilanjutkan ke tahap pengadilan untuk membuktikan tindak pidana yang diduga dilakukan Bambang Widjojanto benar atau tidak.

Diskresi deponering seyogyanya haruslah didasari atas keobjektifan pertimbangan hukum Jaksa Agung guna mendahulukan kepentingan umum di dalamnya. Diskresi deponering bukanlah alat yang dapat digunakan untuk melepaskan seseorang dari jeratan hukum, namun kestabilan penerapan hukum untuk kepentingan umum secara luas.

bertujuan untuk mencapai kemaslahatan bersama dalam penerapan hukum di masyarakat secara luas.

Dalam hukum pidana Islam bahwa konsep *al-afwu* hanya dapat dilaksanakan pemerintah dalam perkara *jarīmah ta'zīr* dan tanpa mengesampingkan aspek-aspek hukum yang ada serta di dalam putusnya terdapat kandungan kemaslahatan untuk kondusifitas hukum di masyarakat secara umum.

Pendapat di atas setara dengan pendapat dari Abu Zahrah dalam pandangannya, pengampunan yang diberikan sebelum perkaranya dibawa ke pengadilan tidak dikatakan sepenuhnya menggugurkan dari suatu *jarīmah* tersebut, namun hanya mencegah atau mengurangi dari hukuman maksimalnya saja, sehingga pelaku *jarīmah* tidak dapat menghindar dan tetap diancam dengan peralihan hukuman menjadi hukuman *ta'zīr*, sebagai proses mempertanggungjawabkan perbuatannya dan menjaga stabilitas keamanan dan hukum di masyarakat, jika *walīyul amri* tersebut mengetahui dan menurut pandangannya itu lebih membawa kemaslahatan untuk tetap dikenai sanksi.

Lembaga kejaksaan dalam hukum pidana Islam memang tidak disebutkan secara jelas, namun lembaga kejaksaan dapat diartikan juga sebagai *al-qadi* karena dilihat dari aspek penerapan tugas dan fungsi kejaksaan yang tidak dapat dipisahkan dari proses peradilan. Kejaksaan merupakan lembaga negara yang mengemban tugas sebagai penuntut umum di muka pengadilan dalam perkara pidana, serta kejaksaan juga

memiliki kewenangan untuk mengeluarkan produk hukum yang bersifat tetap meskipun suatu perkara itu belum sampai ke muka pengadilan.

Bila dikaitkan dengan pertimbangan hukum Jaksa Agung yang dalam hal ini tentang diskresi deponering, dari segi hukum pidana Islam langkah yang dilakukan oleh Jaksa Agung dimungkinkan untuk dapat dilaksanakan dan diperbolehkan untuk diputuskannya suatu perkara *jarīmah* dengan putusan semacam itu karena pada pertimbangan hukum Jaksa Agung telah dilakukannya penelitian secara mendalam terhadap aspek-aspek hukum dan efek hukum-sosial yang dimungkinkan terjadi di masyarakat. Namun yang perlu dijadikan catatan adalah dalam diskresi deponering dalam pertimbangan Jaksa Agung haruslah terkandung tujuan untuk mencapai kemaslahatan secara umum di masyarakat.

Namun dalam perkara pidana Bambang Widjojanto yang pada akhirnya memperoleh diskresi deponering dari Jaksa Agung, dalam tinjauan hukum pidana Islam bukanlah suatu kebijaksanaan yang dilakukan oleh Jaksa Agung. Karena melihat dari runutan masalahnya dan pertimbangan yang dikemukakan Jaksa Agung, tidak terpenuhinya syarat untuk memberikan kebijakan *al-afwu* atau pengenyampingan perkara. Tidak ada implikasi yang signifikan dalam kasus pidana Bambang Widjojanto terhadap penerapan hukum di masyarakat.

- GTV news. “*Deponering Kasus Abraham Samad dan Bambang Widjojanto Digugat ke MK*”, dalam channel youtube GTV News. diakses 15 November 2019
- Hamzah, Andi. *Hukum Acara Pidana Indonesia*. Jakarta: Sinar Grafika. 2008
- Hanafi, Ahmad . *Asas-Asas Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Bulan Bintang. 1990
- Harahap, M. Yahya. *Pembahasan Permasalahan dan Penerapan KUHAP*. Jakarta: Sinar Grafika. 2009
- Hasan, Damiri. “*Diskresi Seponering dalam Perspektif Hukum Islam: Studi Kasus Pidana Korupsi Bibit Samad Rianto dan Chandra Martha Hamzah*”. Jurnal-UIN Syarif Hidayatullah. Jakarta: UIN Syarif Hidayatullah. 2006
- Pidana Korupsi Bibit Samat Rianto dan Chandra Martha Hamzah”. Jurnal. Jakarta: UIN Syarif Hidayatullah. 2006
- <https://id.wikipedia.org/wiki/mabuk>, diakses pada 1 januari 2020
- Kamus Besar Bahasa Indonesia(online). <http://kbbi.com>. diakses 18 Desember 2019
- Kementerian Agama RI. *Al-Qur’an dan Terjemahannya di Lengkapi dengan Asbabun Nuzul*. Bandung: Hilal, t.t
- Khomsin, Mokhammad. “*Analisis Pengampunan Hukuman (Al-Syafa’at) Menurut Al-Mawardi*”. Skripsi. Semarang: UIN Walisongo. 2018
- Khomsyin Suryadi, Mokhammad. “*Analisis Pengampunan Hukuman (Al-Syafaat) Menurut Al-Mawardi*”. Skripsi, UIN Wali Songo Semarang. 2018
- Linawati, Mevi. “*Ini Kasus Pilkada Kobar yang menyeret Bambang Widjojanto*” (online). <http://m.liputan6.com>.diakses 20 November 2019
- Moljatno. *Asas-Asas Hukum Pidana*. Jakarta: Rineka Cipta. 2003
- Munajat, Makhrus. *Dekonstruksi Hukum Pidana Islam*. Jogjakarta: Logung Pustaka. 2004
- Okezone.com.*Deponering Kasus AS dan BW Menuai Protes*. dalam channel youtube okezone.com. diakses 15 November 2019

- Suharsimi, Arikunto. *Prosedur Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta. 2006
- Tempo.co, “*Bambang Tersangka, ini Kronologi Pilkada Kobar*”, (online),
<http://nasionaltempo.co>. diakses 20 November 2019
- Tjotrosoedibio, dan Subekti . *Kamus Hukum*. Jakarta: Pradnya Paramita. 1972
- Tribunnews.com. “*Kejagung Deponering Kasus Abraham Samad dan Bambang Widjojanto*”. dalam channel youtube Tribunnews.com, diakses 17 November 2019
- Undang-Undang Nomor 16 tahun 2004 tentang Kejaksaan
- Undang-Undang Nomor 30 Tahun 2014 Tentang Administrasi Pemerintahan.
- Waluyo, Bambang. *Viktimologi Perlindungan Korban dan Saksi*. Jakarta: Sinar Grafika. 2011
- Wardi Muslich, Ahmad. *Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Sinar Grafika. 2005
- Wardi Muslich, Ahmad. *Pengantar dan Asas Hukum Pidana Islam* . Jakarta: Sinar Grafika. 2004
- Wardi Muslich, Ahmad. *Pengantar dan Asas Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Sinar Grafika. 2004
- Winarko, Panji .*Kepentingan Umum Sebagai dasar Pertimbangan Penerapan Asas Oportunitas Jaksa Agung dalam Proses Peradilan Acara Pidana (studi Kasus: Penyampingan Perkara Bibit-Chandra oleh Jaksa Agung)*.Skripsi. jakarta: Universitas Indonesia.2011
- Winarko, Panji. “*Kepentingan Umum Sebagai Dasar Pertimbangan Penerapan Azas Oportunitas Jaksa Agung Dalam Proses Peradilan Acara Pidana (Studi Kasus: Pengenyampingan Perkara Bibit-Chandra oleh Jaksa Agung)*”. Skripsi. Universitas Indonesia. 2011
- Zainuddin Ali. *Hukum Pidana Islam*. Jakarta: Sinar Grafika. 2007
- Zohri, “*Hukuman dalam Islam*”, online, mynewhukum.blogspot.com, diakses pada tanggal 3 Januari 2020